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在我出生成长的西北大地，河西走廊的藏汉杂居
地区，对大西南的藏族同胞，有一种陌生的亲近感。

1985年，第一次离家出远门，到成都西南民族
学院读预科。当时我写了一篇散文，被写作课赵重能
老师作为优秀作文推荐到校广播站播出，其中有一
句是：“坐在南国这不知名的树下……”。至今在预科
同学的记忆里回响。

甘孜、《贡嘎山》这些名字，也是从那个遥远的时
候起，从陌生而熟悉，默默无声地进入了我的视野。

2007年4月，藏人文化网落地成都。之后，我携
网站一行三人，离蓉赴香格里拉。彼时，驾车从成都
经泸州到贵阳、昆明、丽江、香格里拉。在香格里拉滞
留几天以后，我们走乡城、理塘到康定路线，欲途径
甘孜州境内返回成都。

乡城住了一宿出发后，报讯的电话早早传至康
定，但是路途的纠缠从来无法计量。

《贡嘎山》主编列美平措老师从下午就约好了康
定当地一众文友在等待。一直到了晚上十点多，我们
才风尘仆仆赶到。

那一段时日，是我人生和事业的最低谷。路过康巴大
地，面对崇山峻岭，我的心情就像失恋的人儿一样伤痛。

康定是此行的最后一站，也是第一站，一桌朋友
的真诚和热情伴随着火锅的氤氲之气扑面而来，让
我在巨大的失落时期，突然感受到有人看重我、信任
我、在耐心等待我。更让我感动的是，这些等待的人
和我没有隔阂、没有猜忌、没有功利，只有四目相对
的真诚，和对远道而来的文友单纯的友情之温暖。

我忘了当时是否感动泪下。但是今天想起来，几
乎热泪盈眶。

那是不是我和列美平措老师的第一次见面？不
记得了。记得耐心等候的朋友是以列美平措为核心
的康巴作家群成员，有阿文（陈光文）、向东、窦零、桑
丹、梅萨、康珠等人。

2007年之后，我大多时间居住在成都西北角的犀
浦镇。有一次列美平措和何小竹两位诗人从西宁领到

“少数民族十大诗人”的奖项回到成都，当时联系我，约
了色波老师几位朋友吃饭喝酒。之后我请列美老师到
犀浦小住两天。那时候我是单身汉，家里有空房子可
住。有一次还在镇子上给他开过酒店。总之是来往接触
的机会多了，近距离和列美老师有了很多的沟通。

我是华东师大夏雨诗社哺育出的诗人，深感社
团以及作家群的巨大益处。所以康巴作家群的兴盛，
是这些作家诗人共同的福报所致。在我这个局外人
眼里，我觉得以列美平措主编为核心的《贡嘎山》杂
志，对文学矢志不渝的坚守和追捧，是滋养康巴作家
群这一群体生生不息的一个重要因素。

列美老师是纯粹的诗人，他几十年如一日地坚
守在康定这个人文底蕴丰厚的多民族杂居地，坚守
在《贡嘎山》杂志，写着诗歌，编着杂志，结交着文友，
培养着后生，淡然地生活在折多河畔，见证着这里一
代代文人骚客的游移、变幻和成长。

旺秀才丹，西北民族大学教授、藏文化专家、藏
人文化网CEO

《贡嘎山》文学杂志的主编列美平
措先生告诉我，《贡嘎山》汉文版已经出
刊200期了，叫我写篇纪念的文章，我
很爽快地答应下来，因为这引起了我许
多的回忆。

我是1972年在《四川日报》发表第一
篇文学作品的，当时我还在色达县委宣传
部工作，省里和州里都来了通知，为了配
合当时的一个纪念活动，希望各地都能创
作出一批文学作品来，县上的领导就问我
能不能写一篇，以完成上级下达的任务。
那时我刚从巴颜喀拉山下的牧场上回来，
正沉浸在牧民们与自然灾害抗争的感人
场面之中，所以就答应了，并在一个星期
后写出了短篇小说《草原的早晨》。县上很
是高兴，就以“中共色达县委创作组”的名
字寄给了《四川日报》。不久，这篇小说发
表出来了，用了整整一个版面。这对我的
鼓励很大，又陆续在《四川日报》上发表了
好几篇散文。不久，《甘孜报》恢复地方版，
我就被调去当了编辑。

从色达回到康定后，我因编辑《甘孜
报》的文艺副刊《农奴戟》，认识了州里的
老作家张世勋和龚伯勋，我们时常在一
起谈起文学。以后又认识了州里更多的
作家，大家说州里除了《甘孜报》的文艺
副刊外，都希望还能创办一家文学刊物。

不久，我被调到了州委宣传部从事
文化方面的工作，因为当时州里已经有
许多人在进行文学创作了，好些作者都
习惯把自己的中长篇小说手稿寄到州委
宣传部，希望能听听意见，并寻求发表和
出版的机会。我当时很认真地对这些来
稿提出了意见，有些作品也推荐给了有
关的出版社。在这段工作之中，我更感觉
到州里真应该有自己的一本文学期刊。

我和张世勋、龚伯勋二位老师在一
起聊天时，经常谈起创办州里文学刊物
的想法，我也多次向有关领导反映州里
作者们的期望。大家还通过不同的渠道
向上级呼吁，这引起了有关领导的重视，
并叫有关文化部门起草一个创办甘孜州
文学刊物的申请报告。其实这份报告是
我起草的，那些日子我嘴里时常挂着办
刊的事情，再加上我的字好些领导都认
识，我怕自己的字迹引起一些不必要的
误会，我就请当时回康定休假的贺先枣
先生帮忙誊抄了一遍后，才交上去的。

接着我和张世勋、龚伯勋二位老师
又开始商议刊物的名字，那段时间大家
想了好几个名字，但都觉得不太响亮。
最后，是龚伯勋老师提出了用蜀山之王
贡嘎山的名字，我们眼睛一亮，又细细
地品了品，觉得很好听，于是就为即将
创办的文学刊物取名为《贡嘎山》了。

没过多久，州委批准了这份报告，
这让我们高兴了好些日子。当时我和
张世勋老师正在主编《甘孜州三十年
文学作品选》，为了纪念《贡嘎山》文学
刊物的诞生，在编排这本文学作品选
时，我还特意使用了文学期刊的版式。

同时，我们也认真商议了刊物名
称题写。我在《甘孜报》时，曾请专门为
《人民画报》题写标题的著名书画家黄
钟骏先生，题写过《甘孜报》文艺副刊
《农奴戟》的名字，这次我再次写信给黄
钟骏先生，恳请他为《贡嘎山》题写刊
名。黄先生很热情，也很认真，他题写了
三个刊名让我们挑选，最后我们选用了
现在刊物上的这个字体。后来，我在离
开刊物编辑部时，就将黄钟骏先生题写
刊名的原件移交给张世勋老师了。

1981 年 3 月，我们编辑出版了
《贡嘎山》的试刊号，虽然当时州里的
印刷条件有限，试刊的封面是用原盘
机套了几道色印出来的，看起比较粗
糙。不过看到甘孜州终于有了自己的
文学刊物时，我们都感到非常欣慰。

当时，我为创办刊物花费了不少
时间和精力，当时似乎已经有了“本
职”和“业余”的矛盾之说，于是，我一
下决心就把自己的工作关系转到了
《贡嘎山》编辑部。

不久，青年诗人列美平措从西南
民族大学毕业来了编辑部工作，作家
贺志富也来了，后来还来了一些人。

不过，我很快又调到四川省作家
协会工作了。

以后，我一直关注着家乡作家们
的创作，也很感谢编辑部给我赠送的
每一期《贡嘎山》杂志。

意西泽仁，1952年5月出生于
四川康定。中国作家协会会员，文学创
作一级作家。

转眼到了“文革”结束，77、78年恢
复高考，读书蔚然成风。那时候，新华书
店一旦有新书到货，照例是一些文化单
位的人员提前来选书，门脸上的大门是
不开的，走办公楼所在的后门。我得家
属身份之便，也偶尔杂列其中，由此认
识了很多文学上的老师，比如张央老先
生，比如意西泽仁兄长。也因为有一点
作文的基础，在学校里好像就顺理成章
成了文科生，语文课成绩不好都不好意
思见人。现在想起来，虚荣心也罢，督促
力也罢，在少年的成长道路上，一些满
足、一些鼓励，还真的不可少。

1979 年，我考上了中央民族学院
（现在叫中央民族大学），读的是汉语言
文学系。第一年放暑假回康定，在成都新
南门上班车，中间在雅安住一晚，第二天
翻二郎山由泸定前往康定，坐在老式客
车上，泸定到康定的上坡路，吱吱呀呀，
五十多公里的路途要摇晃两个多小时。
第一次少小离家回来，归心似箭，但也无
可奈何，看见路旁的折多河，虽然河道不
宽，但水流湍急，浪花四溅，构思了一首
小诗，回到家后写在纸上，隔天去请教张
央老师，得到先生的首肯，后来发表在了
《贡嘎山》杂志上。这是我笔下的东西首
次变成了铅字，激动心情自不必说，由此
种下了文学创作的种子。

在大学里，年级两个班，六十多个
人，十七八个民族，除了极个别的，个个
都做着文学梦，写诗歌的居多，自编刊
物《百花园》，也出版了若干期。到2019
年，是我们大学入学的四十年，许多同
学都已经退休了，现在盘点起来，后来
真正从事文学职业的，也只有那么七八
个，不过在这七八个里面，有主管全国
纪录片的，有主管全军电影创作的，有
著名导演，有著名编辑，还有三个中国
作协全委会委员，一个中国作协主席团
委员，也算是硕果累累。

还回到《贡嘎山》。自从有了那一首
叫《折多河》的小诗面世，激发了写作的
热情，随后稍有一点心得就寄给《贡嘎
山》的老师们，得到过许多前辈老师的
指点，记得有张央、龚伯勋、黄定坤等

等，他们中间，有的已经作古，有的也是
多年未曾谋面了，不知道见面之后都还
能不能认识。那些习作经过指点和修
改，有时候得以发表，渐渐有一些积累，
仿佛真的可以在文学的道路上走下去
了。记得有一次得到一笔稿费，是18块
5角，和我当时在学校时每月的伙食补
贴巧合，用这笔钱在东四的全聚德请同
宿舍7位同学吃了一顿涮羊肉，很心满
意足，说明当时的稿费与物价之比，还
是十分合理的。

这就与《贡嘎山》产生了割不断的
联系，有一次与列美兄闲聊说起来，如
果我大学毕业按计划回到康定，基本上
的去向就是《贡嘎山》了。“当时好像给
你的办公桌都安排好了哦。”列美兄如
是说。不错，列美兄当时小有诗名，我也
在《贡嘎山》混了不少稿费，我们两个去
充任编辑，帮助张老师他们办刊物，也
是情理之中的事情。

后来我留在北京，去了民族文学
杂志社，与《贡嘎山》擦肩而过，但也没
有中断跟《贡嘎山》的交道——我的第
一篇小说《藏靴的故事》，是在《贡嘎
山》发表的，后来的许多作品，也是在
《贡嘎山》发表的，可以这么说，《贡嘎
山》是我文学的出发地，也是我文学成
长的摇篮。再接下来做编辑，业余写
作，回到康定跟《贡嘎山》的老师朋友、
跟《贡嘎山》的作者圈文友交往交流，
自不必说。世事变迁，我们经历了中国
文坛的潮涨潮落，经历了好友亲朋的
聚散离合，许多老先生的身影，离我们
越来越远，而我们自己，也由青年而中
年，正在向着老年的行列迈进。（据说
根据总部设在瑞士日内瓦的联合国世
界卫生组织根据对全球人体素质和平
均寿命测定后对年龄划分的新标准，
将人的一生分为五个年龄段，0 至 17
岁为未成年人，18至 65岁为青年人，
66至79岁为中年人，80至99岁为老年
人，100岁以上为长寿老人，如果按这
样的标准，似乎离老年还有一点距离。
这是闲话。）跟朋友们聊天，这时也有
了一些感慨：从记事开始，母亲领着我

读那本《全国中小学生作文选》，到中
学时胡诌几首小诗，再到大学学习汉
语言文学，大学毕业当编辑，做文艺组
织工作，竟然只做了一件事情！一生只
做一件事情，幸耶不幸耶？从“文革”到
拨乱反正到改革开放到进入新时代，
我们所经历的事情可谓波澜壮阔，可
谓天翻地覆，在这其中，各种沉浮，各
种兴亡，就像戏台上唱的：眼看他起朱
楼，眼看他宴宾客，眼看他楼塌了……
自己似乎置身世外，只在旁边舞文弄
墨，看似超脱，实在无能，此所谓不幸。
然而，身处这个变化万千的时代，虽然
没有成为时代的弄潮儿，成为指点江
山激扬文字的大师，但耳濡目染，“点
点滴滴在心头”，看惯日出东方，看惯
落花流水，如鱼饮水，冷暖自知，如杨
绛先生所言：“假如是一个萝卜，就力
求做一个水多肉脆的好萝卜；假如是
棵白菜，就力求做一棵瓷瓷实实的包
心好白菜。萝卜白菜是家常食用的菜
蔬，不求做庙堂上供设的珍果。”这样，
就能够保持着一种初始的心态，继续
文学的梦想，也算是一种幸运吧。

正所谓长江后浪推前浪，《贡嘎山》
经历了该有的风霜雨雪，经历了该有的
浴火重生，如今又进入一个甦醒时节，
这是一个与我们成长的年代完全不同
的时代，多媒体、融媒体、人工智能、环
境问题、贸易战、新新人类……文学面
临的问题和要处理的、要反映的课题，
也是我们这一代所不能想象的。当我们
这一代人还在为文学以什么样的形式
存在下去而担心的时候，一代又一代的
文学新人已接踵而至，闪亮登场。相信
他们比我们更有能力解决那些困扰我
们许久的文学命题，相信他们比我们更
有智慧开拓创新，使文学以一种崭新的
面貌再现，更相信在他们的操盘下，《贡
嘎山》杂志会越办越好。

吉米平阶，四川康定人，1962年
生，现任西藏文联党组成员、副主席、巡
视员，西藏作协常务副主席，《西藏文
学》编委会主任，中国作协全委会委员。

小时候，在定曲河谷，从长辈的嘴
里知道有一个叫“木雅贡嘎”的地方。它
是青藏高原最负盛名的神山之一。那里
的人称为木雅藏人。

十四岁时，我来到了藏语称为达折多
的康定读中等师范学校，于是，第一次知
道“木雅贡嘎”原来就是被称为“蜀山之王”
的贡嘎山。康定、九龙、雅江乃至新龙的部
分区域都曾属于历史上的木雅地区。在群
山簇拥擎天之柱一样的贡嘎山的怀中，在
五彩祥云时常欢舞飘动的天空之下，在因
一首情歌而蜚声中外的康定，我整整生活
了四年。然而，那时的我还未意识到自己
此生会与“贡嘎山”结下更多的缘分。

当四年的中师学习只剩下最后的
两年时光时，文学早已在中国大地迎来
了它的黄金岁月。康定师范学校成立了
文学社，我们的语文老师杨国平先生以
他出众的口才，极具煽动性、蛊惑性的
语言，把很多年轻人的文学之梦点燃
了！文学社的活动吸引了众多的文学爱
好者。作为一个说汉语都紧张的人，文
学于我似乎是遥不可及的事情。因此，
我连文学社都没敢加入。当有一天陈健
将我拽进文学社时，我的内心是惶恐
的。被要求交“作业”时，我把一篇带有
一点象征意味的散文诗托人上交，据
说，杨国平老师看了之后赞赏有加，还
有几句评判性的定性语言。由此，我叩
开了文学之门：写日记练笔，开始读长
篇小说。文学第一次极其绚烂地向我打
开了比现实世界更为精彩另一扇大门。
当杨老师邀请康定地区的文学大师们

前来举办讲座、召开座谈会、诗歌朗诵
等活动，我们以崇拜的目光看着他们的
一举一动，聆听着他们关于文学的解
读。后来，我在记忆中搜索时，意西泽仁
老师、嘎子老师、列美老师等在那时候
就有了极深刻的印象，但有些却与康定
当下的文人们无法“对号入座”。还有一
件轰动一时的事件是，杨国平老师在学
校举办了一个师生文学作品大展，几乎
把学校的整个橱窗都占满了。而我的一
篇散文诗竟然排在了学生组的第一个。
那对我是极大的鼓励和鞭策！以此为机
缘，我开始学习写作，并真正踏上了文
学创作之路。虽然杨老师曾几次推荐，
但中师毕业之前，我依然没有处女作在
州内报刊上发表过。据杨老师说，《甘孜
日报》的副刊曾选上了我的一篇短文但
因时机已过最终被拿下了。

毕业之后，我在老家的一所乡下寄
宿制小学教书。杨老师仍时常来信鼓励
我。这时，我的一些豆腐块文字开始在
《甘孜日报》上发表了，而《贡嘎山》也刊
发了我的处女作《求生之路》。那是一篇
描写一个人失踪几天没有任何人察觉但
他本人体悟了一番生命诞生历程的有点
魔幻味道的小文章。在故乡的乡下教书
的岁月里，我读了许多中外名著，也写下
了不少天马行空的文字。从那时开始，
《贡嘎山》的关注和扶持像泉水一样一直
滋养着我的文学之梦，它一天天在乡村
的岁月里秘密成长。《贡嘎山》发表了我
的许多小说，还刊发过我的几首组诗，还
把我作为重点作者，推出过我的作品小

辑。后来成为朋友的嘎子、列美、紫夫、光
文等诸位老师都曾给予我很多关心和扶
持！找人写评论、贡嘎山笔会、推小辑，每
一次的“善举”，都曾在我心底和文字中
激荡起幽远的感激回音。可以说，文学的
《贡嘎山》陪伴着我的旅程，使我的人生
有了别样的光彩和意义！

数十年之后，在经历了人生的辗转
之旅后，我竟然来到州文联主持工作。
这使我深信，我与“贡嘎山”是有着宿命
般极为殊胜缘分的。今天，当“康巴作家
群”走向中国文坛时，在领导及社会各
界的关心重视之下，贡嘎山杂志社的同
仁们倾情付出，州内唯一公开发行的文
学刊物《贡嘎山》也焕发出新的生机和
活力：每年举办笔会、评年度优秀作品
奖、作家签约、开展刊物走进校园活动
等，连《贡嘎山》藏文版也办成双月刊，
成为继《西藏文艺》之后五省藏区第二
个藏文的文学双月刊，全州形成了藏汉
双语创作比翼齐飞的可喜局面！

“贡嘎山”是王者之峰，“贡嘎山”也
是文学之峰！精神之峰！

我期盼并且深信：在大家的共同呵
护和努力之下，“贡嘎山”必将成长为青
藏高原独特的精神之山，灵性之神！为
中国文学乃至世界文学抒写属于自己
的五彩华章！

格绒追美，中国作协会员，中国少
数民族作家学会理事，四川省作协副主
席，甘孜藏族自治州文联常务副主席，
甘孜州作家协会主席。
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我的文学之路起步在《贡嘎山》
◎吉米平阶

◎
意
西
泽
仁

“贡嘎山”记

甘孜、朋友们
与《贡嘎山》

◎旺秀才丹

◎格绒追美

题花：延伸链接

《贡嘎山》汉文版200期到来，人们在文字中追忆与《贡嘎山》的种种过往。透过这追忆，一个事实逐渐明晰：一本

文学杂志和一个特殊的时间节点、一片土地和一群特定的人已经必然地联系在一起，共同孕育并传递着一个永不褪

色的文学梦、家园梦。

延伸链接


